

EN MADRID.

Se suscribe á 6 rs. en las librerías de la viuda de Cruz frente á S. Felipe; en la de Villareal y en la estamperia de Valla calle de Carretas; en la de Minutria calle de Toledo, y en la Redaccion calle de los Remedios núm. 10 cuarto principal.

EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

EN LAS PROVINCIAS.

Se admiten suscripciones á 8 rs., franco de porte, en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria.

CRONICA NACIONAL.

PARTES.

Estracto de los partes recibidos en la capitania general de Valencia.

El general don Javier Aspiroz, desde Tales con fecha 8 del actual manifiesta, que á efecto de reponer el conducto que surte de agua á Onda, cortado por el enemigo desde que principiaron las obras de aquella fortificacion, emprendió su marcha por el camino de Artesa con la 2.^a brigada, mientras la columna de cazadores se dirigió por la sierra de santa Bárbara hácia Tales, situando la 1.^a brigada en el mencionado camino de Artesa; ocupadas las posiciones convenientes al efecto, con poca resistencia de los rebeldes, y reuniendo todas las fuerzas de estos al mando de Forcadell, Chambonet, Lacova y algunas compañías de Vizcarro, coronaron las montañas de la derecha de Suera y avanzando á paso redoblado trataron los facciosos de envolver una cuarta de la compañía de cazadores de la Reina, 2.^o de linea, que se hallaba de avanzada en la Peña-Negra; pero dejándoles esta llegar á medio tiro de pistola los cargó á la bayoneta y haciéndose general la accion, fueron aquellos rechazados de todas las posiciones, con pérdida de 8 muertos y mas de 30 heridos; siendo la nuestra un muerto y 10 heridos, y el resultado quedar espedito y compuesto el acueducto, habiendo rivalizado en valor y serenidad cuantos tomaron parte en la accion.

El mismo gefe en comunicacion del dia 9 fecha en Onda, manifiesta que el enemigo escarmentado permanece en las montañas sin hostilizar á los nuestros, y que las aguas siguen su curso.

El comandante militar de Requena dice en parte del 9 que el dia antes entró en Utiel una faccion compuesta de 200 infantes y 20 caballos del Turia, procedentes de Chelva, hácia cuyo punto se dirigieron á las doce del citado dia 9 llevándose preso al alcalde, pegado fuego á una casa, y cometido robos y tropelias de costumbre.

CHIVA 7 de abril. Parece que á los caribes, no les trae mucha cuenta hacer expediciones, pues á pesar de la mucha escasez de víveres que

en el dia tienen, solo hacen pedidos á los pueblos para que les lleven raciones á sus guaridas; cuyos pedidos hacen á nombre de la junta carlista. Al de Gestalgar han pedido 60 barchillas de maíz y 100 de salvado, bajo la multa de 200 ducados; al de Siete-aguas 12 cahices de trigo, 60 raciones de pan y etapa y 20 de pienso, todas diariamente bajo una fuerte multa. A los pueblos del distrito de Requena tambien se les ha hecho otro reparto pidiéndoles un sin número de raciones diarias, para que se les lleven á Alpuente y Collado.

El batallon de Forcadell y los Palillos, estaban ayer entre Talaguellas y Santa Cruz. Los del Turia como 200 en Chelva, y los restantes en Alpuente y el Collado.

En este pueblo y sus limitrofes no ocurre novedad.

LIRIA 9 de abril. La brigada de la Ribera ha salido á las seis de esta mañana por el camino de Chelva. Veremos si se dará un golpe de mano al cuartel general de la faccion del Turia.

ALMENARA 10 de abril. Todo el dia 8 se oyó fuego desde el castillo de Castro alto hácia la parte de Onda, y segun se ha dicho fue que la primera division subió á poner el agua que los facciosos habian quitado á Onda, y se opusieron tres compañías facciosas situadas en la eminencia de aquellas ventajosas sierras, á que nuestros valientes egecutasen semejante proyecto; pero echaron á correr en el momento que los avistaron, y se entretuvieron en echar tiros á lo traidor y al viento, pues á pesar de que sin riesgo alguno pueden esperar á nuestros soldados hasta tiro de pistola, jamas se detienen.

El temporal sigue, y de ello tiene una complacencia sin limites toda la gente del campo, pues á no sobrevenir esta suave y abundante lluvia perece toda la parte de este reino, y en particular Murviedro, Canet, Petrés y Gilet, pues contaban ya cuatro años sin cosecha por falta de agua, por robarla los pueblos de la Baronia.

Por esta y sus inmediaciones no ocurre novedad mas que la de poblarse de dia en dia mas esta plaza, y aumentándose su milicia nacional pues todos los emigrados son comprometidos por la libertad.

de Segura escrita en hebreo por el director del Mensajero del Pueblo.

-Sigue el señor Hompanera sin novedad en Segura.

-El señor Alaix es la palanca macho del seguro pensamiento que ha dominado en esta operacion al general en gefe del ejército del centro.

-Nuevas quimeras han estallado entre las monas y los osos que componen el ministerio.

-La casa de las fieras se ha trasladado á las secretarías del despacho.

-El baron de Meer se ha contratado para primer galan de una compañía dramática. Saldrá por primera vez desempeñando el protagonista de la aplaudida comedia del teatro antiguo español, titulada el *Brujo de Babilonia*.

-La revolucion de la Granja, los protocolos, Fray Gerundio, la soberanía de la inteligencia, Abenamar, el Estudiante, Luis Felipe, el ministerio Pita-Alaix, y

TOLEDO 12 de abril. Los nacionales de Infantes practicaron los dias 4 y 5 una batida en los montes de Ruidera, y aunque no lograron avistar al enemigo, le obligaron á abandonar dichas sierras, encontrándose en su fuga con 40 lanceros de Albacete que dieron muerte á 4 rebeldes.

Varios pueblos de la Mancha y Toledo han solicitado armar partidas para proteger sus labores de los pequeños grupos de salteadores, lo que prueba el buen espíritu que anima en general á los nacionales y propietarios de algunos pueblos, por cuyo medio debe esperarse el estermio de los bandidos dispersos.

IDEM 13. Antes de ayer de madrugada destacó el activo Amieba una partida de 40 hombres, entre ellos algunos caballos, para que se encerrasen en la casa de Rojas, término del Castañar, donde con frecuencia acuden los facciosos y logró que cayesen en la trampa preparada, siendo el resultado matar cuatro y cogérles ocho caballos.

OÑA 11 de abril. El general Ribero con un batallon del tercer regimiento de la G. R. de infantería permanece en esta y se cree pase hoy ó mañana á pernocular á Quintana.

La artillería de grueso calibre salió ayer de esta para Villarcayo.

Los regimientos de la guardia real de infantería siguen acantonados desde ayer en esta, Cereceda, Condado, Quintana, Valdenoceda, y Encinillas.

Se espera de un momento á otro al señor conde de Luchana con el resto del ejército.

BURGOS 13 de abril. Nuestras tropas aun no han llegado á los puntos inmediatos á Ramales, y permanecen acantonadas en Oña y pueblos comarcanos. Hoy han salido de esta mas carros de municiones con destino á Villarcayo, y son inmensos los víveres acopiados en el mismo para la subsistencia del ejército, que ha de operar por aquel territorio. Estamos deseosos de ver abierta la campaña, pues hace buen tiempo y el soldado lo mismo come estando quieto que atacando al enemigo.

ARAGON.

ZARAGOZA 13 de abril. La retirada de Segura es mas escandalosa que la de Morella:

el general en gefe del ejército del centro han sido nombrados individuos de la comision pacificadora que debe arreglar definitivamente la cuestion holando-belga y el cáncer que nos devora.

-Dicen que el ministerio come cáncer todos los dias.

-El señor Cavia, hermano de otro señor Cavia que cabia en tiempos de Calomarde, capitán de realistas de entonces y confinado en Cádiz por carlista en el año de 1835, está desempeñando el destino de asesor de uno de los departamentos del arma de artillería. Esto casa perfectamente con el resultado del sitio de Segura.

Antes de ayer se perdió desde el ministerio de la Guerra á Palacio una de las cuatro herraduras del señor secretario del ramo.

Cada vez tienen mas talento los escritores ministeriales; por cuya razon nadie lee sus escritos; y en prueba de esto que inserten la lista de sus suscritores que son

CENCERRADA.

-El ministerio ha triunfado en Segura. ¡Gloria al padre! ¡Gloria al hijo! ¡Gloria al espíritu santo!

-Desde que Segura está en seguro, no lo estamos nosotros.

-¿Quién nos asegura que lo de Segura no comprometa la seguridad de nuestra causa?

-Y parieron los montes: y nació un raton ridiculo.

-Las operaciones maestras de este ministerio son el sitio de Segura y el tratado con Cabrera.

-Van á nombrar gobernador de Segura á D. Ramon Alonso de las Heras, y capitán general de Cataluña al sastre Picon.

-La sociedad de incendios ha resuelto elevar un monumento para gloria del conde de Morella gobernador de Segura.

Historia filosófico-estratégica del cerco

alli había una plaza fuerte con un castillo inexpugnable; en Segura no hay plaza ni castillo mas que el nombre que se le ha querido dar al antiquísimo que tenían los moros, rehabilitado en muy pocos dias sin estar en disposición de poder resistir seis cañonazos. En Morella por malas disposiciones del general Oráa faltaron las raciones al ejército que sitiaba aquella plaza: en Segura ha sucedido todo lo contrario, pues nada faltaba; todo ha estado abundante y todo sobra. Los facciosos no han tenido mas que siete mil hombres despues que le llegaron á Cabrera todos los refuerzos; y no pasaban de seiscientos malos caballos; por el contrario, el señor Van-Halen tenia catorce batallones y mil doscientos caballos, con un tren de artillería respetable, cuyas fuerzas sobran para destruir á los rebeldes caso de haberlas esperado, cosa que no era de creer.

Hoy llegará á esta el tren de artillería que viene escoltado por la brigada de Mir: ayer llegó á Cariñena la division de reserva del general en jefe; ¿será posible creer lo que dice en su parte de que ahora volverá á la ligera á perseguir á la faccion, cuando no la ha atacado teniendo todos los elementos reunidos? Es bien seguro que el general Ayerbe con su division y la brigada de Parra hubiera hecho correr la faccion y tomado á Segura si no hubiera llegado el general en jefe, y que generalmente se cree que suspendió sus operaciones al tener aviso de la próxima llegada de aquel.

Varias son las anécdotas que se cuentan haber acontecido en el ejército al saber la orden de retirada y que escuso referir: solo diré que todas en general han consistido en mil demues-tros contra el general por sus disposiciones, y que no han faltado subalternos que han roto su espada y arrojado las charreteras, diciéndose tambien que varios gefes, generales subalternos, han hecho ó tratado de hacer su dimision.

IDEM 13. Hace pocos dias salieron de esta capital 700 carros cargados de víveres, con la artillería gruesa, todo para Segura. Nadie dudaba del buen resultado de esta expedicion, y mucho menos con el aumento de la division del general en jefe. El convenio que se recibió en esta, y se publicó en los diarios, hecho entre Cabrera y nuestro general, causó en esta gran sensacion, y fue tan desaprobado que hubiera producido una alarma, á no ser por estar ya el patriotismo cansado y los ánimos en espectacion del resultado de Segura. Ayer se supo se han retirado nuestras tropas sin tirar un tiro y que la artillería vuelve á esta ó á Cariñena. ¡Contemplen vds. en que grado de desesperacion estaremos con tan funesto desenlace!

Antes de marchar el convoy y salir de esta la artillería, se debió precaver el inconveniente que ahora ha habido para retirarse, y se hubiera ahorrado un gasto monstruoso y un perjuicio enorme á los labradores que han estado

tantos como los discípulos de la escuela hamiltoniana.

—Se hacen contratas á peso de oro y chorro de sangre de los soldados y del pueblo.

—Dícese que muchos valientes oficiales del ejército del centro al recibir la orden de abandonar el cerco de Segura, se han arrancado las charreteras y los galones, y han roto sus espadas maldiciendo el misterioso obstáculo que siempre estorbaba el triunfo completo de la libertad.

—¿Y por qué se ha levantado ese sitio? Responded ministros; responded generales. ¿Ha llegado ya la hora de la traicion? ¿Estamos ya en otro 1823? ¿Cuánto ganais en la contrata?

—La nación se vende por libras y por arrobas; es decir, por mayor y menor, en las secretarías del Despacho.

—Si la causa de D. Carlos triunfa ¿quién ahorrará entonces á los traidores? Nadie. Y si ahora no se les ahorca ¿cuándo mori-

ran privados de sus mulas y carros hace 12 dias.

Con una pequeña fuerza el faccioso Polo ha recorrido el partido de Calatayud y parte de la provincia de Guadalajara, ha ocasionado la ruina de una porcion de familias, causando los daños de costumbre; y nuestro general teniendo 1,000 caballos, en la posicion que ocupaban, mas de la mitad le servian de estorbo, con cuatro ó seis batallones demas, ó en igual caso, no se le incomodó, y el citado Polo campeó por su respeto.

En vista de estos desaciertos el sufrimiento se acaba, y las consecuencias de este estado violento pueden ser muy fatales.

CALATAYUD 13 de abril. Esperaba participar á vds. el resultado favorable de las operaciones de nuestro ejército sobre Segura, pero ahora tengo el sentimiento de manifestarles que el señor general en jefe Van-Halen ha dispuesto su retirada en términos que ayer ya llegó una brigada á Cariñena con la artillería, y hoy ha debido salir para Zaragoza. Ignoramos el motivo que haya mediado para esta imprevista resolución que sin duda ha debido ser poderoso, ello es que el país ha quedado defraudado en sus esperanzas, pues estaba persuadido que con un ejército disciplinado, bastante numeroso, y lleno de entusiasmo y auxiliado con todos los elementos necesarios, era corriente batir á un enemigo inferior, en número y calidad, y destruir un punto que tan impune y vergonzosamente se le ha permitido fortificar; como quiera, ello parece demasiado cierto y las consecuencias incalculables. Estas noticias nos han afectado demasiado, y no estamos para comentarios.

CORRESPONDENCIA DEL EJERCITO DEL NORTE.

BILBAO 9 de abril. Se ha completado en esta villa la elección de diputados provinciales, y ha recaído el sétimo y último nombramiento en D. José Pantaleon Aguirre, de este comercio. Los elegidos tomaron el 6 en la tarde posesion de sus nuevos destinos, y ha recaído la vice-presidencia en el mencionado.

Hoy hace cuatro dias que las tropas de esta guarnicion se hallan con el mayor cuidado y la mas estremada vigilancia: las guardias, asi de los puntos avanzados de la plaza como los de su estensa linea, se refuerzan todas las noches con gruesos retenes; y los cuerpos, todos acuartelados al toque de diana, estan sobre las armas y prontos al primer aviso. Tales precauciones son motivadas por la aproximacion de fuerzas facciosas en número bastantemente considerable, aunque hay quien diga que no pasan de doce batallones y cuatro escuadrones con que al parecer se dirige Maroto hácia las Encartaciones, y de los que pasó anteanoche la vanguardia por estas inmediaciones al mando

rán ahoreados? Nunca. Pues ¡viva la traicion!

—Entre Alvarez y Palarea si me me dan á escoger con ninguno me quedo. Traslado á los redactores del Mediodia. ¡Gloria al conquistador de Melilla!

—¿Hay cosa mas despreciable que un gabinete compuesto de seis ministros dignos de desprecio?

—¿Hay cosa mas despreciable que el fiscal de imprentas don Ramon Alonso de las Heras? Mucho siento no cojer á S. S. cara á cara ante el jurado y ante el pueblo para decirle cuantas son tres y dos.

—Cero y van catorce denuncias y otras tantas absoluciones del Guirigay.

—El señor Pita sigue conspirando contra el bien público. El señor Pita es un bullanguero de profesion.

—Acaba de hacerse otra sevillanada con el ejército del centro. Ya diremos algo sobre este particular.

—A nuestro hermano el Eco del Medio-

de Simon Torres. El general en jefe rebelde debió llegar ayer tarde á Galdácano, en donde se le aguardaba, y cuya entrada habia de anunciarse por unos cuantos cañonazos; pero ha debido quedar anoche en Azpeitia, en donde se encontraba, mediante á que aqui no se ha oido aun descarga alguna de artillería hácia aquella parte.

Las autoridades francesas de la frontera han hecho internar en el vecino reino al general faccioso Tarragual, y algunos otros del mismo jaez que se hallaban allí en espectacion de los acontecimientos de le corte del pretendiente.

El obispo de Leon se halla actualmente en Guetaria en casa de un ex-fraile carmelita, antiguo amigo y favorecido suyo, de quien recibe mil atenciones y finezas.

Maroto ha conseguido hacer importantes mejoras en el ramo de hacienda militar, y ha logrado por esto algunos mas fondos que aquellos de que ordinariamente disponia, y con los que tiene algo mas atendido que antes á su ejército. Esta medida le ha grangeado el aprecio del soldado, y hace de él lo que quiere. Ha procurado tambien reunir en un solo depósito los caudales que ingresan en las diversas administraciones del pais enemigo, pero esto no ha podido aun alcauzarlo, y tal vez tenga para ello que echar mano de la fuerza. Todas estas disposiciones se dirigen á descargar á los pueblos de las inmensas contribuciones que sobre ellos pesan, y si hoy se muestran por estas exacciones exasperados contra el jefe caudillo, es de creer que en llegando este á plantear sus mejoras se le muestren adictos y propicios. ¿Por qué nuestros gobernantes no se apresuran á obtener iguales ventajas por los propios medios á otros que se les parezcan?

LOGROÑO 12. En este momento que son las diez de la mañana se está preparando el cuartel general para salir (segun voces) con direccion á Villarcayo: quiera Dios no sea como la ida á Estella.

La faccion en número de 20 batallones y con bastante artillería, se prepara para proteger á Ramales.

Por nuestra parte tenemos buenos repuestos de efectos de boca y guerra, y solo nos falta algun metálico para que todo sea completo; sin embargo, nos prometemos felices resultados, porque el soldado está deseoso por batir al enemigo.

IDEM. El cuartel general marcha para Haro, y se preparan las operaciones sobre la izquierda de esta linea. Ya está en Villarcayo la artillería de batir, pero siempre pasarán algunos dias en preparativos mientras mejora el tiempo, que ha estado lluvioso en aquel pais.

EL GUIRIGAY

Madrid 16 de abril.

D. Pio Pita hace que por Madrid cor-

dia le persiguen por obras nuestras. Continúan los tiranos: siguen las pandillas: la Constitucion es la que no existe.

—Al fin hay teatro de verso. El señor Hompanera, que tanto sabe, ha dejado que la compañía dramática se forme á costa de los sacrificios de los infelices artistas. S. E. que encuentra fondos para emplear al hijo de un sastre que no tiene méritos ningunos, no sabe hallar dinero para que los teatros de Madrid queden libres de injustos y aun ilegales impuestos. Hay caudales para mantener á una nube de espías: pero no los hay para fomentar la literatura dramática y el arte escénico.

—Seguimos teniendo miedo á los actuales ministros y al sargento tragabalas. Por eso es tan suave la Cencerrada que acabo de escribir. Continuaremos marchando por esta deliciosa senda de la adulacion y del cohecho.

IBRAHIM CLARETE.

ra la voz de que va á retirarse del ministerio. No sabemos las miras que S. E. puede llevar en esparcir estos rumores; pero sean ellos producto de la verdad, porque el señor ministro de Hacienda piense separarse del gabinete que nos está perdiendo, ó bien sean medios propios para alguna astuta rateria, queremos á propósito de ellos decir unas cuantas verdades muy útiles.

Excmo. señor Pita, V. E. debe efectivamente dejar la secretaría porque todas ellas están hoy muy mal desempeñadas: todas hacen mucho daño á la causa pública y la de V. E. mas, por lo que importa el ramo de Hacienda en la cuestion de tanto apuro. Cuanto mas amor á la libertad conserve V. E. en esa baranda de contratas en que está metido, mas pronto debe V. E. dejar en paz al pueblo. En esto deberán convenir todos, y es la razon porque nosotros adherimos á la noticia que V. E. divulga. Pero tambien ahora es tiempo de recordar á V. E. ciertas doctrinas que ya sabe, que son aplicables á sus demas compañeros y que es menester que se cumplan, porque son doctrinas de salud.

Antes que todo es decir claro lo que las gentes adivinan ya. V. S. no sirve para nada bueno en el puesto que ocupa, por las razones primera, segunda y tercera siguientes:

Razon primera. V. E. no tiene una peseta ni quien se la fie. Esto consiste en que como en su gobierno no hay energia ni designio constante de ningun género, temen los capitalistas que las hipotecas se van á escabullir de entre las manos de V. E. sin que su firma valga para maldita la seguridad. Dicen que no es lo mismo malbaratar *contratando* que administrar con garantías.

Razon segunda. Los que suponian en V. E. cierto crédito en politica se están haciendo cruces y se mofan de ver que no hay una sola opinion, ni una persona siquiera, que siga el voto de V. E. ni haga caso de él sino para atacarle. Piensan algunos que esto consiste en que lo que V. E. propone es siempre malo: nosotros opinamos que V. E. no ha concebido hasta hoy cosa que lo valga, y lo peor será que ambos extremos sean ciertos.

Razon tercera. Si alguna opinion de firmeza y de independencia habia V. E. logrado crearse, y estribando en ella trepó hasta la silla que ocupa; como ha tenido solemne ocasion de desplegar-se y no ha dado señales de vida ni en los decretos, ni en las Cortes, ni en lo interior del gabinete, claro está que la habrá V. E. empleado en cosas de poco mas ó menos.

Con que así, uniendo las tres poderosas causales que hemos escrito con los demas motivos que V. E. debe de tener para ceder la *media firma* á otro mas digno, bueno será que deje desde luego de ser ministro simple para volver al grupo de simples ciudadanos.

Y por si á V. E. asiste el sentido comun necesario para soltar las riendas que tanto nos lastiman, nos apresuramos á indicarle algunos beneficios que puede hacer á la nacion, cumpliendo otros tantos deberes que pesan sobre V. E. hoy mas que nunca por ser quien es.

Como bajo el mando de V. E. se han hecho negocios muy perjudiciales (incluso el de Sevillano) conviene que V. E. los explique para su descargo del modo y ante el tribunal mas solemne, con lo cual manifestará V. E. su celo por las prerogativas del trono sostenidas con la *responsabilidad* de los ministros.

V. E. ha dicho mil veces que tenia buenos deseos y pensamientos de gobierno; mas como ningun bien ha resultado de ellos para España, es muy del caso que V. E. diga públicamente cuáles son los estorbos que le han prohibido sus famosos planes. Y esto para dos fines: el de poner remedio y el de que acabe la gente de comprender á las derechas eso que los ministros como V. E. nos vienen diciendo de que *hay un duende*, y que no se puede lo que se quiere.

La Gaceta ha venido de molde á decirnos que hay graves discordias entre V. E. y el de la Guerra, y el pueblo sabe todo lo de disputas, voceríos etc. que ha habido en el despacho. Pues bien, ya conocerá V. E. que esto es preciso declararlo; porque en querrela de ministros constitucionales el juez único es la opinion general; y cuando ninguno de ellos apela á la opinion, no resulta el uno *mas interesante* que el otro. Ambos se recatan, luego los dos desvarian.

Una vez que V. E. se haya portado como le aconsejamos, por ser así lo legal, lo representativo, lo parlamentario, lo popular, lo derecho en una palabra, entonces quizá comprenderemos mejor las causas de tamaña miseria como la que aflige á los que pagan, el letargo en las relaciones estrangeras, la parálisis de nuestro gobierno, la inaccion en que tienen sujeto á nuestro bravo ejército del norte, la legitimidad del *conde de Morella* (1), el artículo de Ultramar, y últimamente el sentimiento que animó á nuestros bizarros oficiales del centro para romper las espadas y arrojar las charreteras al tener que abandonar el recompuesto castillo de Segura.

En el tiempo en que estamos ni sobra nieve, ni falta agua ni leña; lo que sobra es misterio, y lo que falta es publicidad.

Se nos ha asegurado que en el ejercicio que tuvo el domingo último el primer batallon de la Milicia Nacional de esta corte, mientras descansaba la compañía de cazadores, tomó la palabra uno de sus individuos y dijo: Señores, en esta compañía hay uno de los *esbirros de la policia de Chico*; *el que lo es me*

está oyendo, y no le queda otro recurso que tomar el camino mas corto para volverse á Madrid, y no ser nacional ni alternar con los hombres de bien, que nosotros no queremos espías. Entonces el sugeto por quien se hablaba se levantó, cogió su fusil y se marchó. En el acto la compañía quiso tomar algunas medidas extraordinarias allí mismo para escarmiento de picaros; mediaron los gefes y se cortó el lance.

TIZON MINISTERIAL.

I.

Nuestro corresponsal de Pamplona nos escribe con fecha 3.

Cuando el actual ministro de la guerra tomó la cartera del despacho, nombró coronel del regimiento de Soria, al señor don Fernando de Norzagaray, que hacia meses habia sido hecho teniente coronel mayor, sin que en dicho tiempo hubiese visto al enemigo. En el correo de ayer ha recibido dicho señor Norzagaray el entorchado de brigadier y el nombramiento de subsecretario de la Guerra. Si en esto hay justicia, apelamos al ejército, y hasta al mismo agraciado, á quien sabemos que han sorprendido cosas tan fuera del orden, pues no puede ignorar el señor Norzagaray de que las honras y distinciones militares solo valen lo que cuestan. Otras pruebas tenemos de lo apasionado que es el señor Alaix en proteger como en perseguir. No es así como deben conducirse los que á tan altos puestos se elevan.

II.

Sabemos de un modo positivo que al contratista general de suministros le ponen en Pamplona la fanega de trigo á 38 reales ó sea 19 rs. el robo. Es así que el señor Sevillano ha contratado la fanega á 117 rs. en Navarra ó sean 33 1/2 rs. arroba de harina cernida, computando 3 1/2 rs. arrobas por fanega; luego gana 79 reales en una cosa que le cuesta 38, es decir, mas de 200 por ciento. En los pueblos de Navarra como Tudela y Tafalla está el trigo algo mas barato; y en todo el pais hay una tendencia á la baja por la buena perspectiva del año.

APENDICE.

Represalias en la provincia de Ciudad-Real.

Del boletín oficial del 12 copiamos la siguiente alocucion.

Habitantes de la provincia de Ciudad-Real: Hoy á las doce del dia han sido pasado por las armas los siete facciosos prisioneros que se espresan á continuacion, en justas represalias de otros tantos de igual clase que el sanguinario y cobarde Palillos asesinó en la Porzuna el 24 del mes próximo pasado. Valentin Pardo, de Aldea del Rey; Casto Cuello y Cipriano Sobrino, de Carrion de Calatrava; Rafael Balmaseda, de Malagon; Manuel Gil, de Bolaños; Cristobal Muñoz, de Miguelturra; y Eustaquio Zuazola, de Crispiliana, en la provincia de Alava.

Aunque esta medida repugne á los sentimientos de humanidad del Excmo. señor comandante general de esta provincia y la de Toledo y mios, ha sido preciso adoptar para contener en sus justos limites á la fiera inícu que ha abortado este suelo, y que complaciéndose en la destruccion del

(1) Tratado entre Van-Halen y Cabrera

género humano, ni siquiera piensa en que sus atrocidades han de pesar en justicia sobre los suyos, y que nuestra filantropía había conservado; pero si á pesar de este justo castigo continuase en verter la sangre inocente, las centenas de personas que hay presas en rehenes y son parientes de los que le acompañan, pagarán atentados semejantes, y que solo unos antropófagos son capaces de perpetrar. Pero si por el contrario su conducta fuese en lo sucesivo contraria á la que ha tenido hasta ahora, me complaceré por mi parte en atenuar los males que ya de por sí trae una guerra civil, haciendo que respeten las vidas de todos: así os lo asegura vuestro comandante general. Ciudad-Real 9 abril de 1839.--Joaquin Dalmau.

PEROGRULLO *al inclito* IBRAHIM CEARETE, redactor del Guirigay.

(Eco del Mediodía núm. 50.)

Ilustre y preclaro colega; salud y fuerza de pluma y pulmones para atacar y vencer en la palestra de la pública discusión á malandrines y follones, enemigos de la patria y de sus libertades.

Sabe que en la (por antifrasis) anarquista Málaga existe un fiscal que en nada cede y en mucho ventaja á los denunciadores del *Hablador* y de vuestro patriótico papel. Sabed que, para prez y gloria de la denunciante fiscalería, tenemos aquí un señor don Esteban Martín Mellado, que no contento con denunciar hasta lo indenunciable, ha adoptado el medio caballeroso de recurrir á arbitrios extraordinarios para sacar los cuartos á la empresa del *Eco del Mediodía*, aunque pese á la ley y se resienta de ello la razón. Sabed que ha tenido la audacia de suponer, que no le hemos remitido nuestro número del 5, y reclamar que se nos imponga por ello la multa de 500 rs. de v. cuando su señora y criados han depuesto ante cinco testigos intachables, que lo recibió en tiempo oportuno; y tened presente que este señor es uno de los mas adelantados alumnos de la escuela de las inteligencias, y como tal apóstol *energúmeno* de la PAZ, el ORDEN y la JUSTICIA. Sabed que ha denunciado los números 46 y 47 de nuestro periódico, por contener en sus columnas la *Cencerrada* que vos escribisteis en el vuestro de 7 de marzo. Sabed que ha olvidado que la cencerrada se ha escrito en Madrid, y que allí *ha sido denunciada y absuelta á despecho de todos los intrigantes nacidos y por nacer*. Sabed que estamos persuadidos, por la fuerza de razón que nos sobra, de que la sensatez de nuestro jurado dará un solemne mentis á su acalorada acusación.

Y por último, sabed que hemos tenido un placer sin igual, en que el señor Martín Mellado ponga á prueba el patriotismo y cordura de nuestros ciudadanos, y al propio tiempo una extraordinaria satisfacción, en que nos haya recordado la existencia de su eminentísima persona, que ya se iba borrando de nuestra imaginación ocupada con asuntos de mayor interés: pues por este medio que él mismo nos ha proporcionado, tendremos el gusto de decirles verdades amarguísimas y sacar á lucir sus trapos.

Hasta otra vez, querido colega. Os besa la mano vuestro apasionado colega.--Perogrullo.

La Gaceta de ayer despues del parte del general en jefe del ejército del centro, que ya han leído nuestros suscritores, contiene

otros dados por el comandante general de la provincia de Ciudad-Real y Toledo reducidos que D. José Páramo batió á unos 50 caballos de Palillos mandados por Saturnino, que estaban robando 44 carros en Puerto Lápiche, siendo el resultado un cabecilla y 9 ladrones muertos y algunos heridos; cogierles unos caballos y matarles otros.

Que el coronel Fitor ha batido dos días las Guadalerzas dispersando algunos grupos de enemigos.

Que el comandante de la Milicia nacional de Infantes con 60 de á pie y 37 caballos ha hecho una batida de tres días en los montes de Ruidera y Alhambra, de los que ha ahuyentado algunas cortas partidas que se han dejado ver desde que se alzaron las guarniciones.

Que el gefe de la quinta y sexta columna, D. Antonio Amieba, en la última entrada que ha verificado en la sierra dió muerte á un rebelde y aprendió dos armas, cuatro mulas y 200 cabezas de ganado cabrío que tenían los enemigos; protegiendo además la quinta en San Pablo y Ventas de Peña-Aguilera, que no se había llevado á efecto por impedirlo aquellos.

Que dispuesta una batida á la derecha del Tajo para limpiarla de un grupo de rebeldes de caballería que la había invadido, se les obligó á retirarse á sus guaridas con muerte de uno, desempeñando cumplidamente este encargo el teniente de lanceros de la Guardia Real D. Joaquín Pastor con varios destacamentos, auxiliado por los nacionales de Guadamur, Polan y Puebla de Montalvan, los cuales ocuparon los vados, rechazaron á los rebeldes, é hirieron á uno de ellos.

Que en otro choque que tuvo el comandante de la séptima columna al mando de D. José Páramo se han quemado al enemigo dos campamentos, salvando á una muger que tenían prisionera en uno de ellos, y cogiendo algunas armas, víveres y otros efectos.

De Valencia nos escriben el capellan de Esmo. ayuntamiento, vicario de la parroquia iglesia de San Miguel, y el síndico personero del mismo ayuntamiento, capitán de la Milicia nacional, quejándose amargamente del atropello cometido con ambos con pretexto de lo ocurrido el 30 de marzo, pues no solo registraron la casa del primero, en la que solo hallaron dos fusiles de sus hermanos, milicianos ambos; sino que negándoles el derecho que les concede la ley para el encarcelamiento, siendo el uno eclesiástico y el otro miliciano nacional han sido conducidos á las torres de Serranos, en las que se encuentran sin mas razón que la de ser amantes decididos del progreso.

Hemos leído la humilde esposición de la priora de religiosas servitas de Santa Ana de Marvedro reclamando del señor gefe político unas miserables raciones para no sucumbir á la extrema necesidad. Escusamos los comentarios á un hecho tan deplorabile.

A ULTIMA HORA.

ZARAGOZA 14 de abril. Nos avisa nuestro corresponsal que en aquella capital estaban los ánimos muy exaltados, y que era tal la fermentación que se notaba, que cree indudablemente un rompimiento estrepitoso, que acaso no podrá contener la autoridad militar á pesar del

prestigio que goza. La retirada del sitio de Segura y el convenio celebrado con Cabrera á exasperado á estos honrados liberales, y estoy seguro que si llegase aquí el general Van-Halen seria inevitable su muerte. El ejército segun noticias está tambien incomodado y seria sensible una desgracia.

Parece que ha habido grande movimiento en los ministerios, en particular en el de Guerra: se han reunido sus escelencias y se ha hablado, segun dicen, de variación de gabinete, designando para Guerra á Valdés; para Gobernación Silvela, y para Hacienda Ferraz: de Estado nada nos han dicho: Gracia y Justicia y Marina seguirán en las poltronas; sin duda se creen aun robustos para sostenerlas. Pita, Alaix y Hompanera no pueden mas: ya es hora que descanen y vayan benditos de Dios.

NOTICIA INTERESANTISIMA.

Segun lo que nos dice nuestro corresponsal de Valencia reinaba en aquella ciudad el mismo descontento y agitación que en Zaragoza.

DIVERSIONES PUBLICAS.

TEATROS.--DE LA CRUZ.

Hoy Miércoles á las ocho de la noche: NORMA, en la cual desempeñará la parte de Adalgisa doña Carlota Villó.

DE BUENA-VISTA.

Hoy no hay funcion. Mañana 18 de abril se pondrá en escena el drama de grande espectáculo en tres actos titulado.

LA QUINTA DE PALUZZI.

LOS ASESINOS DE FLORENCIA.

Intermedio de baile y sainete.

ANUNCIOS.

EL DIABLO SUELTO.

Periódico satírico y de costumbres que se publica cuatro veces al mes.

El número 10 ya publicado comprende los artículos siguientes: Remitido, teatros.--Sigue la periodiqueria.--El cortejo y el marido.--Historieta bonita que sirve de esplicación á la estampa.--Un suscriptor de Fr. Gerundio y el Diablo suelto.--Letrilla satírica.--Un tenazazo.

Se suscribe en la redacción calle de la Concepción Gerónima, núm. 34, cuarto bajo, á 4 rs. al mes, y 6 en las provincias en todas las comisiones de la Agencia literaria.

TEATRO ESTRANGERO.

Don Juan de Marana ó la caída de un angel. Misterio en cinco actos, escrito en frances por el célebre Alejandro Dumas, y traducido al castellano en verso y prosa por don Antonio García Gutierrez. Los suscritores podrán pasar á recoger esta interesante composición á las librerías de Escamilla y de Cuesta, donde se halla el primer drama de esta escogida edición titulado Pablo el Marino. Precio de cada drama en suscripción 2 rs. Esta empresa que tantas ventajas promete por su mérito y módico precio está á cargo del editor de los teatros antiguo y moderno español.

Para caballeros. Fajas elásticas de labal gris y de mahon perfectamente bien hechas al módico precio, jamas conocido, de 30 rs. una: en la Agencia general, calle de las Fuentes, número 10.

EDITOR RESPONSABLE.--D. J. S. CARO.

Madrid. Imprenta de EL GUIRIGAY.